

PRECIOS DE SUSCRICION.

MADRID: Un mes. 4 rs.
PROVINCIA: Trimestre adelantado, pagando en esta Administracion. 24
Por corresponsales. 28
CUBA, FILIPINAS Y EXTRANJERO: Semestral. 420
PUERTO RICO: Semestre. 80

LA MAÑANA

PERIODICO POLITICO LITERARIO

PUNTOS DE SUSCRICION.

MADRID: Oficinas, Reina, 14, 1.º, principal izquierda, y en las librerías principales.
PROVINCIA: En las principales librerías.
EXTRANJERO: Corresponsal en París para suscripciones, Maison Denné Schmitz, Mr. E. Denné, sucesor, librería Española, rue Monsigny, 45, HABANA Y PUERTO-RICO: En las principales librerías.
FILIPINAS: Sres. Ramirez y Giraudier.

LA PRIMERA PAGINA DE LA MAÑANA.

EXPEDICION DE CISNEROS AL AFRICA.

Es de suponer que alguno de nuestros lectores, acudiendo puntualmente a nuestra cita, presenciara en el puerto de Málaga la partida de la flota de Cisneros con rumbo a las costas de Africa. Nosotros llegamos tarde, y nada vimos; ni aun siquiera perderse en el horizonte los imperceptibles gallardetes que engalanaban los mástiles de nuestros navios; pero tenemos la seguridad de que cinco dias despues, ó sea el 8 de Setiembre de 1505, tocó la escuadra en el puerto de Almería, y que el 11 del mismo mes fundeaba en la rada de Mers-el-Kebir. El bloqueo duró muchos dias sin resultado; pero al fin los sitiados ajustaron una tregua, á cuyo término deberían entregar la villa si no recibían los recursos que esperaban de Tiemeccen.

Los recursos no llegaron, y la plaza capituló el 23 de Octubre, ó sea cincuenta dias despues de la salida de la flota de Malagon.

Las tropas españolas tomaron posesion de la plaza, repararon las fortificaciones que habian sufrido más durante el sitio, y dejando allí una buena guarnicion se dieron á la vela.

Cuenta un historiador francés que la toma de Mers-el-Kebir produjo grandísima impresion en España, y que el general D. Gonzalo de Ayora, atribuyendo extraordinaria importancia á esta conquista, escribió á Ximenez de Cisneros: «Hemos conquistado el Africa á medias.» Creyó seguramente que deberíamos contentarnos con reunir en Mers-el-Kebir una guarnicion respetable y practicar algunos trabajos de fortificacion que hicieran inexpugnable una plaza ya bien defendida por la naturaleza.

Pero Ximenez que entendia mejor la guerra que los generales, no se satisfizo con tan poca cosa. La ocupacion de Mers-el-Kebir no le pareció bastante para sus ultimos planes.

Lo hecho no era á sus ojos más que una arribada á la costa de Africa. Necesitaba una plaza, sino tan fuerte militarmente, capaz al ménos de ofrecer recursos y medios de extenderse en el pais. Orán le pareció que reunia estas condiciones. Una escaramuza de la guarnicion de Mers-el-Kebir con los moros de aquella plaza, le decidió á organizar contra ésta la deseada expedicion.

Pero aquí volvieron á presentarse los obstáculos. El entusiasmo del rey se habia enfriado algun tanto, y el Tesoro de la nacion estaba exhausto; pero no por eso desistió el cardenal de sus propósitos. Su voluntad de hierro era más tenaz y poderosa que todas las dificultades. El mismo se comprometió á adelantar los fondos necesarios á condicion de ser reintegrados cuando mejorase el estado de la Hacienda.

Tres años se invirtieron en los preparativos de esta guerra, que debió llamar sobre España la atencion de toda Europa.

A principios de Marzo de 1509 estaba lista para nacerse á la vela en el puerto de Cartagena una flota formidable compuesta de 80 grandes navios, 40 galeras y el número de buques necesarios para trasportar un ejército de más de 45.000 hombres.

Los vientos, sin embargo, no fueron favorables hasta el 14 de Mayo. En este mismo dia se dieron á la vela con rumbo á Mers-el-Kebir, llegando á este puerto la víspera de la Ascension á la caída de la tarde. ¡Qué hermosísimo espectáculo el de la perspectiva de las naves con las velas hinchadas deslizándose majestuosas y sosegadamente sobre la ancha superficie del Océano en demanda de las costas africanas! ¡Cuántas consideraciones sugiere á nuestro espíritu el recuerdo de las pasadas glorias! ¡Qué bien deberían representar aquellas velas hinchadas el entusiasmo y la esperanza de aquellos valerosos tripulantes! Hoy el vapor ha sustituido al viento; entonces, la naturaleza, asociada al humano esfuerzo, parecia hacerse solidaria de las empresas del hombre. Habia que fiar algo á la Providencia, y esta intervencion de lo maravilloso idealizaba los hechos y daba interés épico á sus episodios.

No puede negarse la poesia que aquellos tiempos aportan; hoy la musa canta la civilizacion y el amor apasionado, la desesperacion y el descreimiento; rara vez canta la naturaleza, como no sea cuando arrogante se sobrepone al poder humano y hace competencia á nuestra soberbia: hoy la poesia bucólica nos parece un contrasentido, y se explica perfectamente. La tendencia del progreso es esclavizar á la naturaleza, dominando sus elementos y sometiéndolos á la voluntad y á la inteligencia del hombre; entonces el hombre necesitaba de su amistad y su concurso; le parecia bella porque la miraba libre, y la amaba porque la consideraba caprichosa y recibia sus favores con la gratitud del protegido ó con la satisfaccion del amante desairado que goza al fin una vez de las caricias de su amada. Hoy no se la requiere, sino que se la subyuga, y se la forja y elabora en el reducido espacio de una máquina á fuerza del carbon enrojecido que alimenta sus calderas.

¡Qué extraño, pues, que para comprender y sentir la grandeza de ciertos hechos volvamos la vista atras y nos embelesemos con el recuerdo del pasado, dando al sentimiento intervencion en el juicio á despecho de la critica, como á despecho de la sobriedad, intercalamos nosotros en la narracion, estas inoportunas digresiones?

Una vez en Mers-el-Kebir, saltó el cardenal á tierra con los oficiales de su escolta, y pasó allí la

noche; al dia siguiente al despuntar el alba se dió la señal de desembarco, que se cumplió rápidamente. Despues de haber celebrado una solemne misa, el cardenal dió á sus generales las últimas instrucciones, y con una cruz en la mano, y al frente del ejército, arengó calurosamente á sus soldados.

Estos respondieron con unánimes aclamaciones é inmediatamente se pusieron en marcha. Sin hallar el menor obstáculo llegaron hasta los muros de Orán, y al fin de esta jornada la bandera española flotaba victoriosa sobre el alcázar de la ciudad mora.

Las bajas de nuestras fuerzas, segun los historiadores, no pasaron de 30; en cambio el número de prisioneros enemigos se elevó á 8.000; el botín fué considerable: 60 cañones de sitio y un gran número de máquinas de guerra cayeron en poder de los españoles, y aún cuentan que saquearon las mezquitas, los palacios, los edificios públicos y hasta las casas de los particulares. Si esto es verdad, poco hemos adelantado á aquellos tiempos y poco tenemos que envidiar á aquellos antiguos conquistadores.

La guerra es bárbara, y el dia que deje de serlo, las guerras habrán concluido. Las riquezas enormes acumuladas allí por la piratería fueron pasto de la codicia de los vencedores. En cuanto al cardenal, solo se reservó algunos manuscritos árabes y algunos objetos de arte que donó al volver á España á la catedral de Toledo y al convento de San Ildefonso de esta corte.

(De El Correo.)

EFEMERIDE DE LA SEMANA.

J. J. ROUSSEAU. (16 de Mayo de 1724.)

El dia 2 de Julio de 1787, cuando hacia treinta y tres dias que habia espirado el solitario y Ferney, lanzaba su último suspiro en Ermenouville otro solitario de carácter más dulce y apacible, pero no ménos hostil á la sociedad que le rodeaba.

Aquel solitario que habia nacido el 16 de Mayo de 1724 era Juan Jacobo Rousseau.

Despues de la destructora sonrisa de Voltaire, necesitábase una mirada serena, que pensara en edificar de nuevo sobre las viejas ruinas.

Despues del fanatismo de la demolicion, era precisa la profunda fé del obrero. A Voltaire le habia sobrado fuerza de sarcasmo para destruir; á Rousseau le faltó fuerza de realidad para edificar.

Destruir cuando el edificio está robusto, como toda sociedad á que siglos y siglos han ido amontonando todas sus preocupaciones, no es fácil. Pero crear sobre lo desconocido, borrar completamente el sello de lo que fué, satisfaciendo en el presente las necesidades de la sociedad nueva, como el pasado habia satisficido las de la antigua, es mucho más difícil todavía.

La obra de Juan Jacobo, como la de Aronnet, no es una obra definitiva. El segundo deja desembarazado el solar; el primero traza los planos para la creacion del edificio nuevo.

En el uno no hay error, pero hay cólera; en el otro hay serenidad en la mirada, hay dulces sentimientos en el corazón, pero hay demasiado amor á la belleza de las líneas, para cuidarse de la solidez de la obra que se piensa levantar.

La gran importancia de los planos trazados por Rousseau, es que, sometidos al examen de los que han de llevar á la realidad lo que él sólo es capaz de soñar, sirven de punto de partida, son la indestructible base sobre la que, piedra á piedra, hilada á hilada, han de ir edificando los afortunados obreros del titánico trabajo.

En el apostolado de toda religion que nace, el sueño representa un papel tan importante como la realidad misma. El Apocalipsis dá más importancia á San Juan que el Evangelio.

Pero la obra de Rousseau no es sólo la utopia. Nacido en un siglo frívolo y manchado con todos los vicios y todas las miserias, no puede contentarse, como Voltaire, con hacerle reírse de sí mismo, proscribiendo, por medio del ridículo, todas las falsas santidades; su acento austero, irritado y elocuente, al despertar en aquel siglo la voz de su propia conciencia, vino á realizar la dignidad de la condicion humana, vino á reanudar los lazos de la familia, invocó las leyes de la naturaleza, y enseñó á las madres á dar de mamar á sus hijos.

Serio y persuasivo en el Emilio; apasionado en la Nueva Eloísa; sencillo y elegante en la Carta á D'Alembert, vehemente y conmovedor en la Respuesta al arzobispo de Paris; lleno de atractivo y de ingenuidad en las Confesiones, aparece en todas sus obras, como el hombre de la razon y el eterno admirador de la Naturaleza.

En su mismo Contrato social, en esa generosa utopia en que se busca por el camino de lo imposible la más bella de las realidades, sólo hay un error: el falso concepto del estado natural, y la creencia de su superioridad sobre el estado social en la vida de los pueblos.

Voltaire es el brazo de la revolucion armada; su carcajada destila sangre. Rousseau es el legislador que escribe la tal vez apasionada introduccion del código de la moderna democracia.

De aquí que Marat, ese implacable vengador de la antigua opresion, tenga un ídolo, Voltaire; mientras que Robespierre, el hombre que acepta el cataclismo porque le cree necesaria base de la obra de reconstruccion social, con que sueña, no hay una noche en que, antes de buscar en el bre-

ve sueño la tregua entre la lucha de hoy y la lucha de mañana, no temple su acalorado cerebro leyendo algunas páginas del solitario de Les Chartrettes.

En el momento en que la revolucion francesa necesita brazos que destruyan, lleva á Voltaire al Panteon. Cuando Robespierre cree llegado el instante de ir fijando los futuros ideales de la sociedad nueva; en el momento en que acaba de hacer decretar á la Convencion el culto al Ser Supremo, abre las puertas de aquel mismo Panteon á Rousseau, construyendo un sarcófago á manera de símbolo y haciendo que de él saliese un brazo sosteniendo una antorcha, como si quisiera mostrar al mundo que el filósofo desde el otro lado de la tumba alumbraba todavía el camino que comienza á seguir la humanidad.

Mirabeau, en 24 de Diciembre de 1790, arranca á la Asamblea Constituyente un decreto por el que se concedia á Rousseau una estatua, y Robespierre en 20 de Pradial del año último de su vida, sagriendo la apoteosis del que siempre tuvo como maestro, daban su verdadero sentido á la revolucion.

Si en el órden cronológico es Voltaire el primer apóstol de la nueva religion, en el órden de las ideas este puesto corresponde á Rousseau.

En la religion de la libertad, el apostolado trae siempre consigo el martirio. Si el cristianismo tiene un santoral y un martirologio, la democracia tiene un martirologio sólo.

Los mártires de la primera religion sufrieron en vida, pero su memoria es respetada por propios y extraños; los de la segunda no son afortunados; despues de haber padecido la persecucion, sufren el escarnio.

Un siglo acaba de hacer que los dos solitarios de Ferney y de Ermenouville lanzaron su último suspiro. Las fiestas de sus centenarios han sido: la de Voltaire suntuosa; la de Rousseau modesta.

Nosotros, que rendimos un público tributo de admiración á Aronnet en el aniversario de su muerte, riéndole hoy á Juan Jacobo en el de su nacimiento, cumplimos un deber de conciencia.

Como ha dicho el gran Victor Hugo, la region de los génius es la region de los iguales.

ANGEL R. CHAVES.

LA CERVEZA

El consumo de la cerveza, sobre todo en estos tiempos de gran calor, toma tal importancia, que nos parece conveniente señalar sus ventajas y sus inconvenientes.

En Bélgica, en Alemania, en Holanda y en Inglaterra, la cerveza constituye la bebida nacional.

La cerveza, bien fabricada, es una bebida alimenticia muy rica, que posee, por otra parte, preciosas propiedades: favorece la digestion y facilita la secrecion de la orina. Esta propiedad diurética tiene su importancia, y en los países donde la cerveza es la bebida usual, el mal de piedra es muy raro, á pesar de la alimentación ultravegetal de los habitantes del Norte.

El gran médico inglés Lydenham trataba por la cerveza la piedra y la gota, en cuyas enfermedades era especialista. No es sólo á los males de estas regiones á los que la cerveza contrae sus virtudes bienhechoras. Boeckeeve y Cohen la han preconizado como tisana alimenticia en las fiebres, la viruela y el sarampion.

En algunos puntos del extranjero diecise que la mayor parte de las bronquitis se curan tomando al acostarse un vaso de cerveza caliente azucarada.

Las nodrizas, generalmente atormentadas por la sed, se encuentran muy bien si usan una cerveza clara y poco fuerte. Para los convalecientes está indicada por sus propiedades digestivas, y como un excelente auxiliar para excitar el apetito.

La accion nutritiva de la cerveza está demostrada por la gordura exagerada de los que hacen de esta bebida un uso habitual ó un abuso continuo.

Un litro de cerveza contiene 48 gramos de materias sólidas, que se representan por los principios azoes, análogos á los del pan, y por otros no azados, análogos á los de la dextrina, en la glucosa, teniendo el mismo valor nutritivo que un puñado igual de cebada; esos 48 gramos de extracto por litro representan el valor de 75 gramos de pan. Tambien se encuentra en la bebida de que hablamos una notable cantidad de azúcar.

Desgraciadamente, en la mayor parte de las cervezas destinadas al consumo, el lúpulo, que es una planta de un precio elevado, se reemplaza por otras plantas aromáticas tales como el jengibre, enebro y otras que, como el indigo y la savia de San Ignacio, son verdaderos venenos.

La calidad de la cerveza depende tambien de la clase de granos que se emplean en su fabricacion. El trigo no se excluye sino por su elevado precio, pero mezclado con la cebada da una excelente cerveza.

El centeno produce una bebida inferior, pronta á acidarse, teniendo además el olor y el sabor del pan de centeno.

En Polonia y en una parte de Inglaterra se sirven de la avena, cuya cerveza es revuelta ó turbia, y expuesta igualmente á acidarse.

El maíz y el trigo dan cervezas de un gusto agradable, pero ménos ricas en fosfatos que las que se fabrican con cereales superiores.

Consideradas bajo el punto de vista de la riqueza

alcohólica, las cervezas inglesas son mucho mejores que las de Bélgica y las alemanas.

Si los efectos nutritivos de la cerveza son superiores á los del vino, no sucede lo mismo considerado como estimulante, y de aquí nacen, sin duda, las diferencias etnológicas y profundas que separan los países de la viña de los del lúpulo.

J. CARLES.

ESPAÑOLES ILUSTRES.

D. ANTONIO DE TRUEBA.

D. Antonio de Trueba y la Quintana, el narrador más ameno de nuestra época, el poeta de clarísima inteligencia y de sensible corazón, que siempre tiene frases entusiastas para todo lo grande y todo lo noble, lágrimas para todo lo tierno y aplausos para todo lo honrado; el cantor de Vizcaya, su adorada patria, y acaso el primer escritor español cuyas obras circulan profusamente hasta en las naciones del extremo Norte de Europa. Ni necesita una biografía, ni yo podría, en último resultado consagrársela, porque al hablar de Trueba, el escritor desaparece para mí y sólo recuerdo al cariñoso amigo, á quien diría que quiero de una manera filial si no temiera que trajese mi frase como una manera indirecta de llamarle viejo.

Trueba, sin embargo, ni es viejo ni puede serlo nunca; el trascurso del tiempo podrá haber encañecido sus cabellos, pero su corazón sigue siendo el de un niño; la musa que le inspiró á los veinte años sus primeros cantares no le ha dejado un solo momento; y hoy, como entonces, guía su pluma y preside al nacimiento de esos cuentos de encantadora forma, que tan pronto solicitan nuestra risa como suspenden en nuestros párpados una temblorosa lágrima. Ocupaciones de su cargo oficial, debido al señero de Vizcaya, justa apreciadora de sus altas dotes, le han podido encerrar en un archivo, obligándole á investigaciones históricas: aficiones de hombres de peso le han podido llevar al estudio de etimologías lingüísticas, de monumentos arqueológicos, y de investigaciones de toda clase en honor del sneco euskaro; pero su personalidad propia se fijó hace buen número de años, al dar á la estampa el ramillete de flores que se llama El libro de los cantares, y al permitir que el público saborease con deleite sus Cuentos de color de rosa, Cuentos campesinos, Cuentos populares, Cuentos de vivos y muertos, La paloma y los halcones, Copitulos de un libro, Cuentos de varios colores, y tantos otros debidos á su fecunda laboriosidad.

En los últimos años ha aumentado el catálogo de sus preciadas obras con las tituladas El libro de las montañas, El goban y la chiqueta, Narraciones populares, Mari-Santa, Madrid por fuera, El redentor moderno, Cuentos de madres é hijos, y otros acaso que, bien á mi pesar, desconozco ó olvido.

El nombre de Trueba, queridísimo en los círculos literarios, lo es doblemente entre los niños, cuyos corazones comprenden admirablemente al poeta, y entre ese niño grande, pero generoso y justo, no ménos que fuerte, que se llama pueblo. Porque Trueba es el cantor del pueblo: procede de él: entre él ha pasado su niñez y su adolescencia, ha sabido comprenderle y estimularle, reseñar sus alegrías y cantar sus dolores, enaltecer sus virtudes y acarle bendiciones y sus defectos.

El mismo poeta lo decía hace veintiocho años: «¿Qué entiendo yo de griego ni de latín, de preceptos de Aristóteles ni de Horacio? Habladme de flores y arroyuelos: de cielos y mares azules, de pájaros y enramadas, de mieses y árboles cargados de dorada fruta de amores y de alegrías, y tristezas del pueblo, y entonces os comprenderé, porque de eso nada más entiendo.»

Inaccesible á todas las mezquinas pasiones de la humanidad, Trueba tiene el orgullo de su independencia y de su modestia; ha enriquecido con la explotacion de sus obras á muchos editores, y solo posee lo necesario para atender decorosamente á su familia, objeto preferente de sus amorosos afanes. Pero ¿qué importan materiales riquezas á quien posee tesoros de inteligencia y de bondad? Trueba es rico porque sus tesoros son inagotables.

Permita que desde la madrileña Babel le consagre un recuerdo, á riesgo de sonrojarse en su retiro, el modesto y humilde autor de estos párrafos, que en tan alta estima conserva su cariñosa amistad.

M. OSORIO Y BERNARD

EN CASO DE INCENDIO

Mr. Augusto Reyher, de Nueva-York, ha obtenido un privilegio de invencion por un traje ó equipo con el cual pueden los bomberos lanzarse en medio de las llamas y permanecer entre ellas breves instantes sin quemarse ni asfixiarse.

Inventáronse, hace ya tiempo, con el mismo objeto trajes hechos con amianto, sustancia completamente inalterable al fuego, creyendo que bastaría solo esta circunstancia para libertar al hombre de los efectos del terrible elemento. Pero se vió que podían los hombres sufrir terribles accidentes, sin que el vestido de que iban cubiertos sufriera accidentes alguno, y los trajes de amianto fueron desechados.

Es, en efecto, necesario, para resguardar el cuerpo del hombre de la accion del fuego, rodearle de sustancias no solo incombustibles, sino malas conductoras del calor; de esta manera es como únicamente pueden evitarse los efectos directos de las llamas y de las temperaturas elevadas.

El sistema de Reyher cumple con estas circunstancias. Está formado el vestido ideado por aquel americano de un tejido muy espeso, mal conductor del calor. El interior se halla forrado de lana comprimida é impregnada de polvo de carbon y de lana mineral, mientras que por la parte exterior está protegido por un fuerte tejido de lana revestido de una espesa capa formada de una mezcla de ocre rojo, cola y azufre. La cabeza vá protegida por un casco, forrado por dentro de lo mismo que el resto del traje, y cubierto por fuera de una delgada capa de metal muy pulimentado, que tiene, por lo tanto, poco poder absorbente para el calor. Este casco se prolonga por la parte anterior, en la que lleva un vidrio fuerte y un tubo flexible análogo á la trompa de un elefante.

El extremo de esta especie de trompa vá provisto de una placa perforada que lleva gran cantidad de pequeños pedazos de esponja, por las cuales tiene que atravesar el aire que penetra dentro de casco y sirve para la respiracion del bombero. Estas esponjas están impregnadas en agua ligeramente acidulada, y de esta suerte el aire que se filtra por ellas se refresca y desembaraza del humo y productos volátiles que lo hacen irrespirable. De esta suerte el bombero puede atravesar sin asfixiarse, una atmósfera llena de humo.

El caso se una perfectamente al cuerpo del vestido, y de este modo queda todo el bombero resguardado. El calor de las llamas evapora la humedad de que está impregnada la lana que guarda los forros del vestido; esa evaporacion roba calor y refresca el cuerpo mientras que la cubierta exterior, á prueba de fuego y de agua, impide que las llamas ataquen al vestido y al hombre que resguarda.

Esta invencion puede prestar grandes servicios en las fondas y establecimientos públicos análogos. A veces para poder escapar de las llamas, en el caso terrible de que un fuego invada el propio domicilio, hay que atravesar sitios completamente ardiendo; en tal circunstancia, el equipo de monseñor Reyher puede ofrecer medio seguro para salvarse si se ha tenido la prevision de conservar constantemente uno en la habitación donde se duerme, por ejemplo, y se tiene serenidad suficiente para ponerlo.

ESPECTÁCULOS.

Está visto: la naturaleza hace la contra á Ducazal en beneficio de Parish: todas las tormentas que hemos sufrido en el presente verano, han es cogido con preferencia para su descarga los martes y viernes. ¿En qué consiste? No lo sabemos, pero el hecho es cierto.

A pesar de lo oscuro que se presentaba el cielo á las nueve de la noche, grandes grupos de personas caminaban en direccion de los Jardines.

Momentos antes de empezar la funcion, una fuerte lluvia pone en dispersion aquella compacta masa de gente que, en disposicion de respirar una atmósfera ménos pesada que la reinante en la población, se habia lanzado á los sitios más frescos de la misma.

¿Green Vds. que se suspendió el concierto? Nada de eso; á las nueve y minutos el maestro Chapi estaba en su puesto, dirigiendo la orquesta como él sabe.

Dos números han llamado la atencion del más ó ménos mojado publico que asistió al espectáculo: la Polonesa de concierto de A. Brill, entusiasmo sobremano por su magistral interpretacion siendo repetida con aprobacion maníame: es una obra que esperamos ver durante largo tiempo en los programas musicales.

Tarde de estío se titulaba una canzoneta de T. Fernandez; dulce, armónica, melancólica y es presando al mismo tiempo una modestia tal (permítasenos esta frase) que aunque la comparacion tal vez resulte vulgar por lo oída, no nos negarán aquellos de nuestros lectores que asistieran anoche al concierto, que la citada pieza semeja á la humilde violeta, quien al verse colocada en un espléndido bouquet, al lado de la brillante rosa y el aristocrático nardo, se oculta y averüenza de aquella compañía á su parecer tan superior, pero que no deja de ser observada y apreciada en su justo valor por aquel que sepa distinguir las buenas cualidades así en la cancion como en las más humildes flores, en resumen, consideramos una pieza delicadísima la Tarde de estío y volvemos á repetirlo, modesta, sin deber serlo.

La polca post... fué acompañada como en la vez anterior por los asistentes, mereciendo tambien los honores de la repeticion.

A la salida cogimos unas frases al vuelo que no podemos ménos de consignarlas antes de concluir.

— Chico, decía uno, tengo más mérito que Alarcón.

— ¿Por qué? Le dijo el otro.

— Porque he hecho una acuarela en ménos de dos minutos.

Y le señalaba el sombrero de copa todo calado.

— Más mérito es el de Chapi, que ha sacado un concierto á la aguada; y con los grandes toques.—R.

Esta noche hará su debut en los Jardines del Buen Retiro El hombre de goma, llamado tambien Brazo de hierro, que ejecuta notables ejercicios. Se anuncian para la próxima semana tres obras nuevas, una de ellas titulada Bucetos madrileños, del Sr. Lasaia.

SECCION POLITICA

LO DEL DIA

(8 DE AGOSTO.)

Un nuevo ardor de los conservadores acaba de aparecer en la escena pública. Dicese, con referencia a los periódicos de este partido, que entre los ministeriales hay grandes disgustos por los asuntos de elecciones, y que se espera en Madrid al Sr. Sagasta para exponerle quejas y darle cuenta de agravios recibidos. Como si esto fuera discurrir poco, añaden los conservadores y lo cuentan al oído, como un secreto de Estado, de grandísima trascendencia, que los amigos del Gobierno de procedencia constitucional no las tienen todas consigo, porque están celosos de la protección que se dispensa a los centralistas, los cuales van a venir en gran número a las Cortes. Todo esto dicen y cuentan los conservadores, y para fin de cuadro hablan de crisis, de conflictos internacionales y no sabemos de cuantas cosas más. ¿Crean nuestros lectores que debemos rectificar en serio todos estos rumores? Por nuestra parte, entendemos que no. Hay que dejar a los amigos del Sr. Romero Robledo que se entretengan en algo, porque de lo contrario, la ociosidad a que vivirán entregados los llevaría a la desesperación más cruel.

Después de todo, los conservadores a nadie hacen daño con esa clase de noticias, porque todo el mundo conoce la intención, y no les dá más valor que el que en realidad tienen. Lo raro es que con estos calores, que por lo general se prestan poco al trabajo y a la inventiva, tengan los conservadores humor para dedicarse a esas tareas. Los admiramos de todas veras. Para ellos no hay dis gusto, que no se convierta en una satisfacción inmediata. El Gobierno se siente hoy con más fortaleza que nunca, porque a medida que anda el tiempo más arralga cobra, y, sin embargo, según *La Integridad de la Patria*, estamos abocados a una crisis próxima. Las elecciones, según los más seguros cálculos, darán una victoria al Gobierno, pero una victoria legítima y honrosa, y sin embargo, á creer lo que dice *El Estándarte*, no habrá tal victoria, porque todo ello será producto de las coacciones y abusos electorales. Con este modo de razonar, vayan Vds. á dar disgusto alguno á los conservadores, y verán que chasco se llevan. Para ellos todo conspira en favor de un Ministerio Cánovas. Crisis, gobiernos homogéneos, dis tintos electorales, dualismos, todo, en fin, anuncia de un modo indudable el término del Gobierno constitucional, y así están los conservadores todos los días esperando la crisis, alegres y contentos, como esperan los judíos la llegada del Mesías, que después de todo no ha de venir nunca.

Ninguna noticia nueva ha dado hoy el día de sí. Siguen las cuestiones internacionales en el mismo ser y estado que se hallaban en el Consejo último, y óyense de cuando en cuando las agitaciones lentas de la lucha electoral que dará comienzo el 20 de Agosto. Del viaje de Ss. MM. á Comillas, saben nuestros lectores todo lo que se puede saber, con que pasen la vista por los telegramas que publicamos en otro lugar. De la grave enfermedad que ha acometido al general Quesada en Panticosa, hálbase mucho y con natural y justo sentimiento. Mañana regresará á Madrid el presidente del Consejo y algunos otros ministros de los que se hallan en La Granja, siendo posible que por esta causa, así como por la proximidad de las elecciones, recobre la política su natural animacion, que francamente, ya va haciendo falta, si hemos de romper esta monotonía insoportable.

DE MANO MAESTRA.

Para que las descripciones sean artísticas y exactas es preciso conocer el objeto que se describe. Sin este requisito es imposible que resulte buena una descripción. Así, por ejemplo, el que trate de fotografiar al candidato cunero, necesitará tener mucho roce con el susodicho personaje. Ahora bien: *El Diario Español* publica anoche un artículo pintando tan al vivo los candidatos cuneros, que no hay más que pedir. Leyendo al colega se conoce al tipo que retrata, no hay necesidad de verle. Aquel Sr. Fernandez se mueve y vive en las columnas de *El Diario*. Indudablemente el colega conoce bien á los cuneros, los ha tratado y ha debido observarlos muy á sus anchas. Si así no fuera, ¿cómo podría describirlos tan á la perfección?

Sin embargo, para apreciar bien el trabajo de *El Diario*, es indispensable llevar algunos años de periodista y haber asistido al Congreso y contemplado aquella mayoría conservadora que llenaba los escaños y aplaudía al Sr. Cánovas y votaba según el criterio del Sr. Romero Robledo. ¿Qué número tan crecido de Fernandez había por allí! ¿Cómo abundaban y con qué fé tomaban parte en las votaciones deseando mostrarse agradecidos!

Nosotros, que teníamos casi olvidada la mayoría conservadora, la hemos visto surgir de pronto evocada por ese diablillo de varita mágica que posee *El Diario Español*. El Fernandez, ó como si digéramos el héroe del artículo que publica *El Diario*, está tomado indudablemente del natural. Rebosa realidad, que diría un crítico á la moderna. Es uno de tantos como se entusiasman oyendo perorar y contradecirse y pronunciar muy buenos discursos al Sr. Cánovas. Es uno de aquellos séres votantes que lo aplaudían

todo, el pró y el contra, lo que les era favorable y les era adverso.

El Diario ha tenido ocasion, y áun ocasiones, de estudiar detenidamente al Fernandez de que nos habla. El cunero es ese que el colega dice. Un ser muy apreciable que vivía en apartado barrio, con mediana inteligencia y poca instruccion, al cual hizo merced el Sr. Romero Robledo, convirtiéndole de la noche á la mañana por arte milagroso en representante del país. Es indudable que *El Diario* ha prestado un excelente servicio á los futuros historiadores. Con su magnífico artículo, conseguirá que el tipo del cunero no se pierda. Al contrario, pasará á la posteridad con todos sus pelos y señales. Bien por *El Diario*. En adelante, gracias á la crisis de Febrero, se podrá decir, parodiando á Becquer:

«Aquellos cuneros que venían,
ya no volverán.»

Pero en cambio poseeremos un magnífico y cunerial ejemplar, gracias á la pluma de nuestro colega, que en la ocasion presente ha hecho las veces de pincel, y muy notable por cierto.

UNA ACLARACION.

Nuestro colega *El Progreso* publicó en su crónica del 27 del pasado mes, un incidente, como así él lo llama, del cual hubo de considerarse aludido el Sr. Gonzalez Fiori, por lo que demandó á los tribunales al citado periódico.

El Progreso, comprendiendo que todo había sido una mala interpretación, ha dado las más satisfactorias explicaciones al Sr. Fiori, resultando, como era natural, avenencia entre ambas partes. El texto del acta de conciliacion dice así:

«En Madrid á dos de Agosto de 1881; ante el señor D. Eduardo Ruiz García de Hita, juez municipal del distrito del Hospicio, presente yo el secretario, compareció D. Pedro Faura, según justifica con su cédula personal, procurador de los Tribunales, en concepto de apoderado del Excmo. señor D. Joaquin Gonzalez Fiori, actual subsecretario del ministerio de la Gobernacion, asociado de su hombre bueno D. Vicente Hernandez de la Rúa, el poder que se menciona en 29 de Mayo otorgado ante el notario D. José Camacho en el año 79, demandando al director del periódico *El Progreso*, á fin de que explique los diferentes conceptos que equivocadamente sienta en el expresado del día 27 de Julio próximo pasado, núm. 87, en el suelto que empieza «Incidente político electoral», y concluye «que satisfaccion daría á D. Venancio» cuyo suelto contiene imputaciones á su representado completamente inexactas, y por lo tanto, envuelve una calumnia é injuria que quiere preparar con este juicio para ante tribunal competente; presente el demandado D. Andrés Solís como director del expresado periódico, asociado de su hombre bueno, contestó que nunca ha sido su ánimo injuriar ni calumniar al Sr. Gonzalez Fiori y que, por lo tanto, mejor informado del incidente político-electoral á que se refiere en el suelto inserto en la segunda columna de la primera plana núm. 87 del periódico,

Declaró: que no fueron exactos los informes respecto á los hechos que allí se relatan, pues ni el telegrama que se transcribe es literalmente exacto, ni puede dudarse de la autenticidad del que con tal motivo se transcribió de orden del señor ministro de la Gobernacion al gobernador de Cáceres; que por consiguiente, carece de base cuanto en el suelto se dice respecto al Sr. Gonzalez Fiori, y que retira, por lo tanto, cuantos conceptos ó palabras se consideren ofensivas, obligándose á publicar esta avenencia, en el caso que la hubiera, en el número próximo y en igual lugar que ocupa el suelto denunciado. En este estado, el Sr. Faura, en vista de las exhortaciones del señor juez y hombres buenos, se conformó con la contestacion del demandado, que publicará esta avenencia, como queda dicho; y S. S. dió por terminado este acto, mandando expedir las copias que se pidan y firma con los concurrentes, de que certifico.—Eduardo Ruiz García de Hita.—Pedro Faura.—Andrés Solís.—Manuel Gomez Marin.—Vicente Hernandez de la Rúa.—Ante mí: Rafael Perpiñan.—Es copia.»

Como ven nuestros lectores, el Sr. Fiori ha salvado su responsabilidad, demostrando que no había sido él quien había enviado el telegrama.

MOVIMIENTO POLITICO.

De *El Estándarte*:

«¿Qué significa, por otra parte y en suma, ese Gabinete del cual solo conoce el país las circunstancias de una débil coalicion de moderados, multicolores y progresistas para lanzar del poder por medio de la presion y la amenaza á un partido patriota y benemérito?»

¿Por medio de la presion y la amenaza?

«Es decir, que el actual partido gobernante se impuso al rey para que éste, usando de su prerrogativa le confriese las riendas del Estado?»

No queremos hacer comentarios. Si *El Estándarte* entiende que la régia prerrogativa cede antes las amenazas, tanto peor para el colega y para su monarquismo y conservaduría.

Leemos en *El Demócrata*:

«Con *El Cronista* no se puede discutir sin hablar del Sr. Romero Robledo.

Tiene tal habilidad nuestro apreciable colega, que para todos los golpes que le dirigen, pero dejando siempre al descubierto la personalidad de su jefe.

No de otra manera se justifica el empeño de *El Cronista* de personalizar todas las cuestiones y de sustituir el argumento serio con la insinuacion maliciosa.

Verdad es que el colega conservador no ha podido desprenderse de su antiguo carácter, y á pesar de su remozamiento, siempre dejan entrever sus columnas la airada pluma de algun canoso vengativo.

Sepulcros blanqueados, revolucionarios ayer y hoy conservadores. ¿Quién podrá decir lo que será mañana.»

¿Qué malicioso es *El Demócrata*!

Una caricia de *El Clamor de la Patria* al Sr. Ruiz Zorrilla.

Leemos en el colega:

«Dice el jefe:
«Respetando el sufragio, ley del partido...»
Eso era antes; hoy á despecho de Vd., aunque con el concurso de Vd., lo que á todos asombra, lo hemos arreglado de otra suerte; se respeta la ley y con muchísimo respeto se la deja á un lado y... ¡adelante!
Así se hace el vacío.»

Después de las cartas consabidas, estos sueltitos, no hay duda que deben gustar al Sr. Ruiz Zorrilla. Qué union.

Dice *La Epoca*:

«Tan desconfiados están los ministeriales de que su Gobierno pueda hacer nada digno de elogio, que cuando hemos aplaudido sinceramente el propósito de dictar disposiciones que aseguren á los maestros de escuela el percibo de sus merecidos haberes, creen que hablamos de broma. Pues qué, ¿sólo en broma os creéis merecedores de alabanzas, señores ministeriales?»

No, sino muy de veras, sólo que *La Epoca* acostumbra á bromearse algunas veces de cosas serias, y le ha sucedido lo que al pastor de la fábula que una vez que habla de veras.

Inconvenientes de hacer oposicion sistemática.

Dice *El Tiempo*:

«Macho espera el Gobierno.
Olvida que la prudencia puede llegar á confundirse con la pereza.»

Lo que olvida el colega es sus buenos tiempos en que tanto se esperaba y después todo quedaba sin hacer.

Recordarán nuestros lectores las célebres conferencias que sobre lo de Marruecos se celebraron en Madrid, presididas por el Sr. Cánovas del Castillo, y las alabanzas en que se deshicieron los conservadores. Pues respecto de las tales conferencias dice *La Epoca*:

«Al principio creímos que la conferencia de Madrid serviría para corregir tantos abusos como se cometían; pero ha resultado que solo ha servido para aumentar los tributos y destruir el comercio. Hemos quedado sin las ventajas que de antiguo teníamos y sin las nuevas que el tratado nos asigna.»

Pues todo eso adelantamos con las tan aplaudidas conferencias.

Leemos en *El Tiempo*:

«Se han reproducido, ampliándolas, las instrucciones enviadas al presidente y fiscal de la audiencia de Sevilla, para que sufran un castigo ejemplar los autores del horrible atentado cometido en la Línea del Campo de Gibraltar.

El asesinato del capitán comandante de aquella plaza fronteriza, demanda ciertamente un pronto y enérgico castigo.

La Línea se ha reforzado con nuevas fuerzas de ejército.

Falta hacia.»

Pues si hacia falta ¿por qué no la reforzaron los conservadores?»

BANCO DE ESPAÑA.

Situacion en 30 de Julio de 1881.

ACTIVO	PESETAS
Caja efectivo metálico	103.484.083'98
Idem pastas de plata	701.870'93
Idem id. de oro	47.743.439'88
Efectos á cobrar en el día	5.291.404
Efectivo en las sucursales	78.589.441'45
Idem en poder de comisionados	33.765.243'69
Idem en el de conductores	1.794.500
Cartera de Madrid	379.475.743'99
Idem de las sucursales	98.756.737'72
Propiedades del Banco	4.036.504'41
Tesoro público	32.428.667'50
Total	755.467.004'85

PASIVO

Capital y fondo de reserva	410.000.000
Billetes emitidos en Madrid	440.468.150
Idem en las sucursales	179.091.400
Depósitos en Madrid	45.704.525'27
Idem en las sucursales	13.455.629'92
Cuentas corrientes en Madrid	160.536.823'55
Idem en las sucursales	59.549.840'44
Dividendos	4.943.272'88
Ganancias y pérdidas	4.253.678'21
Tesoro público	48.054.687'31
Diversos	49.412.297'27
Total	755.467.004'85

También en Julio ha aumentado el activo del Banco. El aumento sobre Junio asciende á pesetas 16.988.456'47.

El efectivo metálico ha tenido una disminucion

de 6.008.660'52 pesetas, que queda compensado sobradamente con el aumento de las pastas en oro, que se eleva á 10.504.989'55.

El efectivo en las sucursales ha descendido en unos tres millones de pesetas, y en el que está en poder de comisionados de provincias y del extranjero en unos 18 1/2, cuya baja se explica perfectamente por el pago del cupon de la deuda y negociaciones con el Tesoro.

La cartera de Madrid ha tenido un importante aumento, pues representa en este balance pesetas 36.977.899'83 y en provincias unos 5 millones.

La emision de billetes en la Central apenas ha tenido variacion. En las sucursales ha tenido un aumento de unos 9 millones de pesetas.

Los depósitos han aumentado en Madrid en 5 millones y pico de pesetas, y las cuentas corrientes en unos 25 millones.

En provincias han tenido un pequeño aumento los depósitos, y las cuentas corrientes el de 5 millones y pico.

Las utilidades representan más de la cuarta parte de lo que representaban al fin del semestre y antes de pagar el dividendo.

Sigue siendo favorable al público y á sus acciones la situacion del Banco; al público, por la baja del interés en los préstamos y descuentos, y á los accionistas por el aumento de su cartera, y por consiguiente de utilidades.

EXTRANJERO.

Estos días se ha hablado mucho en la prensa extranjera de la posible alianza de Francia con Alemania. La noticia no ha alcanzado mucho crédito por regla general, pero ha dado motivo al corresponsal parisiense de la *Neue Freie Presse* de Viena, para celebrar con Mr. Gambetta y con el príncipe Hohenzolhe, embajador de Alemania, una curiosa conferencia.

El príncipe Hohenzolhe no negó rotundamente la exactitud del rumor, y de su consecuencia parece desprenderse el deseo de que se vaya implantando en Francia la creencia de que la alianza alemana es posible por más que todavía no ha sonado el momento de discutir abiertamente tal eventualidad.

Mr. Gambetta más franco, negó que se le hubiese comunicado nueva alguna sobre semejante proyecto. El corresponsal de la *Neue Freie Presse* sondeó entonces las ideas de Mr. Gambetta sobre si el pueblo consentiría esta alianza; el presidente de la Cámara de los diputados contestó las siguientes frases, que simbolizan sin duda alguna, la política de Francia:

«Sería preciso saber por qué y con qué objeto se hacia la alianza franco-alemana. ¿Qué valor tienen las alianzas de amistad? Si las conserva hasta que llegue el momento oportuno de abandonarlas para seguir sus fines particulares, Francia debe pensar en tener las manos libres y en hacer política europea; es decir, entrar lo más adentro posible en el concierto europeo; pero no contraer compromiso alguno que tarde ó temprano pueda crear trabas ó quitar al país la libertad de perseguir sus intereses por el camino de sus ventajas nacionales. Lo repito: la política de Francia debe consistir en tener las manos libres. La política de la Francia es penetrarse en el espíritu de una política verdaderamente europea y trabajar con todas sus fuerzas á cuanto consolide y fortifique la paz. Pero nada más. Y siempre, libertad absoluta para recoger alianzas hasta el momento en que encuentre ventaja; eso aproximarse á tal ó cual Estado. En esta cuestion decidirían, no las simpatías, sino las conveniencias de la patria.»

Recomendamos las palabras de Mr. Gambetta, y la leccion de alta prudencia política que encierran, á todos los periódicos y á todos los hombres políticos que no cejan en proclamar á voz en grito que España debe irse á poner al lado de Francia como aliada, sin pensar si ha llegado el momento de obrar, ni si esta alianza es la que más conviene á nuestro país.

Los que todavía abrigaban la confianza de que Alejandro III apelaría al fin á medidas liberales para reformar su imperio y establecer el orden, sufren rudos golpes con las noticias que estos días llegan. El viaje del czar á Moscow, centro de la reaccion á outrance, su peregrinacion al famoso convento de Prosk-Gergeroski, y la destitucion del gran duque Constantino de sus numerosos cargos, son síntomas bastante significativos sobre cuáles son las ideas que animan al czar.

El hecho más comentado es el de la destitucion del gran duque Constantino. Tío del actual czar, consejero de toda la vida de Alejandro II y hombre de espíritu liberal, tuvo una parte preponderante en las reformas realizadas durante el último reinado. A él se debían en mucho el gran acto de la manifestacion de los siervos, aconsejada por él y por la gran duquesa Helena; la reforma judicial, hecho no ménos importante; el edicto que sustrajo á los estudiantes de la vigilancia de la policía, y otorgó á las universidades el derecho de gobernarse y administrarse por sí mismas; el derecho concedido á toda la juventud estudiantil de seguir los cursos de la Academia de medicina y cirugía, etc.

El desarrollo que ha tomado la marina rusa se debe también á él. Sin embargo, sus ideas concientemente liberales y el hecho de ser padre del gran duque Nicolás, de quien se dijo no há mucho, no creemos que con gran fundamento, que tenia ideas nihilistas, le han hecho perder todos sus cargos, de los cuales no conserva más que el de ayudante del emperador.

Mientras tanto unos cuantos individuos del partido ultra-conservador se han acercado al conde Ignatieff con objeto de obtener autorizacion para publicar un periódico popular subvencionado por el Estado y obligatorio para los municipios: este periódico estaria destinado á servir de antidoto contra las doctrinas nihilistas y á ilustrar al pueblo sobre sus verdaderas necesidades.

El discurso del presidente de la república de Chile en la apertura del Congreso nacional de 1881, contiene un párrafo sobre España que con sumo gusto trascribimos.

El presidente, Pinto, dijo:

«En nuestras relaciones con España se ha operado una ligera modificación que me pareció aconsejada por las circunstancias. Os es conocido el empeñoso anhelo con que el Perú y Bolivia se apresuraron á firmar un tratado de paz con España, creyendo obtener por ese medio elementos de hostilidad contra nuestro país. El Gobierno de la Península, suscrita la paz con nuestros amigos, y subsistiendo, como subsiste hasta ahora, el estado de tregua con Chile, mantuvo, sin embargo, la más estricta neutralidad. Consecuente con esa elevada política, se manifestó siempre dispuesto á negar á nuestros enemigos todo favor que no pudiera acordar también á nuestro país. Estos antecedentes, agregados á la amistosa actitud que la colonia española asumió en Iquique en ocasion dolorosa, me hicieron pensar que sería propio demostrar por nuestra parte que no éramos insensibles á estos homenajes de conciliacion. Al efecto, y creyendo interpretar el sentimiento público, expedí el decreto fecha 31 de Enero último, permitiendo el despacho de las naves procedentes de España con destino á nuestros puertos.»

Los sentimientos de buena amistad á España que respiran las frases del presidente de la república chilena, hallarán eco excelente en nuestra patria, donde son también muy grandes los deseos de reanudar con nuestros hermanos de América las interrumpidas relaciones.

Y ya que de las repúblicas sud-americanas hablamos, no pasemos en silencio la buena noticia de que gana mucho terreno y cuenta con la adhesion de algunos importantes Estados, entre otros, la república Argentina, la idea de adoptar el principio de arbitraje para dirimir las contiendas que surjan entre las repúblicas hispano-americanas.

Colombia, la iniciadora del movimiento, ha invitado á varias repúblicas amigas para que envíen delegados á una conferencia, en la que se discutirá este asunto.

La prensa extranjera se ocupa de la falsa noticia propalada por el *Standard*, de que España y Austria habian ofrecido su mediacion para establecer un *modus vivendi* mejor entre el Vaticano y el Quirinal. Todos los periódicos están conformes en afirmar que, caso de que se confirmara la noticia, España y Austria se opondrían á que Italia tratase de esquivar las obligaciones internacionales que tiene contraídas con la Santa Sede y que garantizan los tratados.

DESPACHOS.

AGENCIA FABRA.

Roma 4.—La agencia Stefani dice que el ministro plenipotenciario de España, por orden de su Gobierno, ha comunicado hoy al ministro de Negocios extranjeros un telegrama del Consejo de ministros de España encargándole que exprese al Gobierno italiano el sentimiento con que ha visto que un prelado español se ocupase de cosas ajenas á su ministerio episcopal.

El ministro de Italia, Sr. Mancini, expresó sus simpatías hácia España y el ministro español hácia Italia.

Paris 5.—Con motivo del aniversario del fallecimiento de la infanta doña Pilar, la reina doña Isabel asistirá mañana en Fontenay á un servicio fúnebre por el alma de su hija.

En el discurso que ha pronunciado en Tours, el Sr. Gambetta ha dicho:
«Ha llegado para la República el momento de realizar sus promesas. Ha pedido la emancipacion de la sociedad, la libertad política más amplia y el progreso. Ha hecho el elogio del señor Grevy.»

Ha expresado su sentimiento de que el escrutinio por lista hubiese sido rechazado, y ha añadido «deseo el mantenimiento del Senado, pero se ha de modificar la manera de elegirlo.»

El Congreso de diputados debería reelegir los senadores inamovibles que fueron elegidos por la asamblea nacional.

Ha declarado que desea la libertad absoluta de asociacion y el desarrollo de la instruccion pública, y ha terminado diciendo que cualquiera que sea el resultado de las próximas elecciones, nadie pensará en resistir, y si surgen divisiones será por espíritu de rivalidad en el cumplimiento del deber, pero nunca para adquirir el poder (Aplausos).

Paris 5.—Las últimas noticias refieren á Abu-Hamama, confirman que hasta ahora no ha fracasado todas las tentativas de éste para elegir algunas tribus.

Continúan llegando á Saida refuerzos de tropas francesas y se están preparando otros bastante numerosos.

Aunque con bastante dificultad continúa el desarme de los habitantes de Sfax.

Paris 5.—Los periódicos ingleses publican detalladamente la sesion de la Cámara de los comunes durante la cual se negó la entrada en el edificio de la misma al diputado Bradlugh, que se habia negado á prestar juramento.
Dicho diputado fué aclamado por la muchedumbre que invadía las avenidas, y al ser expulsado por los agiotes, en el mismo patio exterior tuvo un desmayo, de cuyo hecho sacó partido el diputado Briht para pedir á la Cámara que adoptase medidas para resolver un asunto que considera perjudicial á la dignidad de la Cámara excluyendo á uno de los individuos á causa únicamente de sus opiniones religiosas.

Paris 4 (12'35 t.)—Apertura de la Bolsa de hoy:

El 3 por 100 interior español, 25.
El exterior, 26'92.

Tours 4.—A las doce y media de esta tarde ha salido de esta capital para París el Sr. Gambetta. Roma 4.—En el banquete dado ayer por el ministro de Agricultura se han pronunciado entusiasmas brindis, siendo notables los del duque de Noailles y el del ministro de Agricultura, expresando ambos el deseo de sostener amistosas relaciones entre Italia y Francia, éxito satisfactorio en el tratado de comercio entre ambos países.

OFICIAL.

GOBERNACION.—Real orden resolviendo que no resultan méritos bastantes para la suspensión de 17 diputados provinciales decretada por el gobernador de Lérida.

COMILLAS.

Dentro de un magnífico parque, que en pocos días ha sufrido una transformación completa, están situados los tres hoteles del marqués de Comillas, de su hermano D. Claudio Lopez y de D. Patricio de Latorre que han de ocupar: El primero, los reyes con la princesita. El segundo, las infantas doña Isabel, doña Paz y doña Eufrasia.

El hotel de SS. MM.

A su entrada se ha formado un hermoso salon de verano, cubierto con un precioso toldo y rodeado de acacias y jazmines.

Al entrar en el hotel se encuentra en primer término el salon de recibir, decorado severamente, estilo Luis XIII. El mobiliario es de roble tallado, siendo notabilísima una magnífica mesa de ébano con incrustaciones de marfil, reducción en bronce, hecha por Barberiell, de la preciosa alegoría Gloria Victus.

En la playa se han construido dos preciosos kioscos destinados a casas de baños. El uno lo ha costeado el marqués de Comillas. El otro el departamento de Marina.

El marqués ha traído además un tren de carruajes notables, magníficos caballos de tiro y silla y poderosas mulas enjaezadas con ricas guarniciones húngaras.

A disposición de la real familia estará en las aguas de este puerto el vapor Alfonso XII de la línea de correos, de que es propietario el señor López. También es posible que vengán, por si los reyes quieren visitarlos, al uno de los vapores de la empresa que están de reserva en Cádiz y Santander.

sagrará durante la estancia de SS. MM. Es este edificio una verdadera joya artística, del estilo gótico más puro, habiendo presidido para su rica ornamentación un gusto severo y de carácter. Cuando, como hice ayer tarde, se visita el sagrado recinto, al ponerse el sol, cuando sus últimos reflejos se quiebran débilmente en los ventanales de vidrios de colores, y el ruido del mar llega casi apagado hasta el oído, se siente elevado el espíritu a las regiones de la meditación.

Cuanto objetos encierra esta capilla de tinados al culto han sido construidos en España, y pueden figurar dignamente al lado de las mejores obras de la industria extranjera. Descuellan sobre todos un misal, un cáliz y un incensario.

El parque se iluminará por las noches con luz eléctrica, cuyos aparatos está montando el señor Dalmáu, director de la Sociedad española de electricidad, establecida en Barcelona.

El pueblo prepara también grandes festejos (cuyo programa omito porque ya lo conocen ustedes) en cuya celebración toman una parte muy activa los marqueses de Comillas. A sus expensas se construyen dos arcos de triunfo: uno de maíz, á la entrada de la hermosa alameda conduce á la ría, y otro rústico y, como el anterior, de mucha originalidad, á la terminación de la calle que da acceso al parque y hoteles.

El ayuntamiento, la compañía de minas de Santander y el gremio de industriales preparan otros tres arcos. El trayecto que han de recorrer SS. MM. se está cubriendo de gallardetes, y en dos de los puntos más céntricos del pueblo hay dos grandes alegorías: un carro del país, cargado de mieses, y una barca pescadora con toda su arboladura y empavesada.

En la playa se han construido dos preciosos kioscos destinados a casas de baños. El uno lo ha costeado el marqués de Comillas. El otro el departamento de Marina.

El marqués ha traído además un tren de carruajes notables, magníficos caballos de tiro y silla y poderosas mulas enjaezadas con ricas guarniciones húngaras.

A disposición de la real familia estará en las aguas de este puerto el vapor Alfonso XII de la línea de correos, de que es propietario el señor López. También es posible que vengán, por si los reyes quieren visitarlos, al uno de los vapores de la empresa que están de reserva en Cádiz y Santander.

NOTICIAS.

La comisión nombrada por el comercio de Santander para disponer algunos festejos con motivo de la llegada próxima de la real familia, ha preparado una gran serenata marítima que tendrá efecto la noche que se embarquen los reyes para Ferrol.

En dicha noche, muchos vapores lucirán vistosas iluminaciones, así como los buques mercantes y la mayoría de los botes, lo cual hará que aquel puerto presente un golpe de vista sorprendente.

Se encuentran en los baños de Cestona, entre otras personas conocidas, los señores condes de Villardompardo, el brigadier Pacheco con su señora, los banqueros Sres. Molé y Ojalde, el Sr. Suarez Bravo, director de El Fenix, señores de Oñazaga y de Cruzada Villamil, brigadier Quintana, señores de Nagera, Oliver, Arana, Pedrero, Azaola, Claramunt, Torres, el eminente tenor Gayarre y el Sr. Marío.

Han sido capturados en el barranco de Embajadores los criminales Mariano García Ortega (a) Cabilla, Narciso de Fuentes Fernandez y Josefa Lara Bellon.

El primero es uno de los presos que se fugaron hace pocos días del Saladero. Aparece el segundo como autor del asesinato perpetrado hace próximamente cuatro meses en la calle de Toledo; y en cuanto á la tercera es, según parece, mancha del Cabilla, y venia ejerciendo en Madrid la ocupacion de mechera que viene a constituir una especie en la familia de las tomadoras.

Informaciones adquiridas por el Sr. Perez de Rivera, dieron motivo á esta importante captura que fué llevada á cabo por el alférez graduado de la Guardia civil D. Narciso Gonzalez Hernandez y dos guardias del mismo cuerpo.

El referido alférez, que fué también quien capturó á los ladrones que penetraron en la casa del Sr. Herques, Ronda de Recoletos, y que ha prestado en breve tiempo otros importantes servicios, ha sido propuesto para una recompensa, á la que indudablemente es acreedor.

Con la llegada de la goleta Ligera son cuatro buques de guerra los que hay actualmente fondeados en el puerto de Santander, donde se esperan las que faltan para formar la escuadra que ha de llevar á SS. MM. al Ferrol.

Telegrama oficial recibido anoche: «Badajoz 5 (8:40 n).—El alcalde de Fregenal en telegrama de las siete de la tarde, dice al gobernador lo siguiente: A las once de la mañana se ha declarado un intenso incendio en la union de los términos de Fuentes de León y esta ciudad. A la una ha tomado grande incremento. Arden encinas, olivos y pastos. Salgo con las demás autoridades y ayuntamiento. Las pérdidas son inmensas. En este momento me comunican que arde parte del término de Jerez, lindante con nuestra dehesa boyal; el primero al Sudeste y el segundo al Nordeste.»

En el Bolsin quedó anoche el consolidado á 26'55 á fin de mes; subvenciones, á 35'30. Los demás valores no han tenido cotización.

A las siete de la tarde de ayer hizo su entrada en Bilbao el obispo de la diócesis, según telegrama del gobernador de Vizcaya.

A las ocho menos cuarto de anoche salieron del real sitio de San Ildefonso S. M. el rey y real familia, siendo despedidos por el obispo de S. govia, autoridades, corporaciones y la colonia que les ha acompañado en la jornada.

La mayor parte de las líneas telegráficas se hallaban interrumpidas á causa de la tormenta que descargó anoche sobre Madrid.

Anoche á última hora llegaron á esta corte los señores presidente del Consejo y ministros de la Guerra y Fomento, acompañados de los Sres. Leon

y Llerena, Balmaseda y conde de Xiquena, los dos últimos desde Villalba.

Durante la tormenta de anoche cayó una chispa eléctrica en la plaza de Santo Domingo, esquina á la calle de Campomanes, sin que afortunadamente produjese otra cosa que el desmayo de algunas señoras y el susto consiguiente en todas.

El incendio de anoche.

A las doce y cuarto de anoche se declaró un violento incendio en la casa núm. 10 de la calle de Luchana (Chamberí), ocupada por una trapería.

El incendio comenzó, según de público se decía, por algunas esteras, comunicándose rápidamente á las materias allí depositadas con tal violencia que al poco rato era presa de las llamas la casa núm. 8 en su totalidad.

A las cuatro de la mañana, hora en que nos retiramos del lugar del siniestro, los esfuerzos de las autoridades y cuerpo de bomberos se dirigian á localizar el voraz elemento en la medianería de la casa núm. 6 á la que se habia comunicado.

No ha habido desgracias personales que lamentar y se han salvado la mayoría de los muebles y efectos.

Desde los primeros instantes acudieron á dicho punto el gobernador civil, el alcalde primero, el teniente de alcalde del distrito, el alcalde de barrio, otros muchos concejales, el jefe superior de vigilancia, inspectores, oficiales del ejército y vecinos del barrio, así como las fuerzas de orden público y Guardia civil, rivalizando todos en union del cuerpo de bomberos para dominar el siniestro. También acudió muy oportunamente el servicio sanitario de la casa de socorro y algunos médicos militares y civiles, que ofrecieron su desinteresado concurso.

El hijo del general Ceballos, capitán de ejército, auxiliado por un paisano, cuyo nombre sentimos ignorar, salvaron á una pobre anciana impedida que se hallaba en su cama, atada á la medianería que empezó á incendiarse, de la casa número 6, siendo recogida por los vecinos del número 2 de la citada calle.

Anoche á las diez y media falleció repentinamente un sugeto en la estación del Mediodía, á consecuencia, según parece, de una insolacion tomada en el vecino pueblo de Villaverde, mientras se dedicaba á la corta de paja para sillas, que era su oficio.

Ha desaparecido la fiebre amarilla en San Luis del Senegal.

La junta de tenientes de alcalde ha acordado hacer cumplir en todas sus partes á los expendedores de carbón el bando últimamente publicado dictando reglas para la forma que se ha de encerrar dicho combustible en sus respectivos almacenes.

SS. AA. las infantas hermanas del rey serán obsequiadas con un almuerzo á bordo del vapor Antonio Lopez por el señor marqués de Comillas, que prepara otras fiestas características del país para hacer agradable la estancia de las reales personas en el pueblo de su título.

Anteanoche fueron capturados cuatro tomadores, ocupándosele á uno de ellos dos pulseras de oro, un relicario con brillantes y una sortija.

Por haberse unido las tres compañías de los cables trasatlánticos, las tasas aplicables á los telegramas entre España y las Antillas, son las siguientes, que han empezado á regir desde primer día del mes actual:

Por cada palabra, desde la Península á la Habana (via de Francia, Brest, ó Bilbao, Falmouth ó Valent) 4,2625 pesetas; para Cienfuegos, por las mismas vias 5,5125 pesetas; para Santiago de Cuba, 5,7125 pesetas; para Guantánamo y Manzanillo, 6,625 pesetas, y para todas las demás estaciones de la isla de Cuba, 4,625 pesetas.

Para Puerto-Rico y todas las estaciones de la isla 42,8125 pesetas por palabra.

Parece que El Derecho ha cesado temporalmente en su publicacion. Lo sentimos.

El general Quesada continúa en Panticosa, enfermo de cuidado, según los telegramas recibidos ayer tarde.

Con S. A. R. la infanta doña Isabel, queda en San Ildefonso, como jefe de Telégrafos y Correos, el director de jornada Sr. D. Aurelio Vazquez Figueroa, acompañado de los telegrafistas Sres. Camacho y Martinez. Para Comillas han salido el jefe de la estación D. Miguel Orduña con los señores Millano y Tejero.

El señor conde de Xiquena ha distribuido las 2.500 pesetas que los señores abbas del excelentísimo señor duque de Alba pasieron á su disposición con destino á la Beneficencia, en la forma siguiente: «Hermanitas de los pobres, 250 pesetas.—Asilo de niños huérfanos del Sagrado Corazon de Jesús, 250 id.—Asociacion de Escuelas dominicales, 250 id.—Asociacion protectora de artesanos, 250 id.—Colegio de San José, 250 id.—Asilo de nuestra Señora del Consueo, 250 id.—A la junta de cárceles, 250 id.—Colegio de Nuestra Señora del Carmen, 250 id.—A la Constructora Benéfica, 250 id.—Total, 2.500 pesetas.»

El Gobierno de S. M. eligió al Sr. Cubero obispo de Orihuela para elevarlo á la alta dignidad de patriarca de las Indias. Este illustre prelado agradeciendo en el alma la honra que le dispensaban su majestad el rey y sus ministros responsables, la declinó reverentemente por su edad y sus achaques y tambien por su grande amor á la jurisdiccion eclesiastica ordinaria y á sus feligreses. Con este motivo el Gobierno de S. M. se fijó en su guida en otro prelado, no menos digno, el señor obispo de Cuenca, que aceptado por Su Santidad será definitivamente quien desempeñe el elevado cargo de patriarca.

El vice-cónsul de España en Sfax se ha trasladado á Túnez, habiendo celebrado una larga conferencia con nuestro cónsul en esta plaza, sobre el carácter de los sucesos de Sfax: parece que por consecuencia de lo que resulta de esta conferencia, que deja algunos vacíos, se han pedido noticias precisas y detalladas de lo que haya podido pasar.

Ha sido detenido á las cuatro, á instancia de los empleados de la embajada francesa, un sugeto, al parecer extranjero, que, según se dice, habia presentado su pasaporte, que se sospecha está falsificado. El juzgado de guardia comenzó las diligencias oportunas.

Ayer, de madrugada, han sido detenidos en las inmediaciones del paseo del Prado unos cinco sugetos, á los que les fueron ocupadas varias alha-

jas, siendo llevados despues á disposicion del gobernador civil.

El día 2 del actual ha desaparecido de la casa paterna un niño de 11 años, de estatura más que regular para su edad, pelo castaño y ojos azules, sin que hasta ahora se sepa su paradero. Se ruega á las autoridades del pueblo donde se halle, den aviso á su madre doña S. A. Vitus, viuda, que vive en la calle de Eguiluz, núm. 4, 2.º derecha.

Se ha enviado al nuncio de Su Santidad en esta corte, la respuesta que el señor marqués de la Vega de Armijo ha dado á la nota de monseñor Jacobini, secretario de Estado del Pontífice Leon XIII por los sucesos del día 12 en Roma.

En la respuesta de nuestro ministro se lamentan con la mayor sinceridad los agravios de que fué objeto el cadáver de Pio IX, y se hacen otras protestas propias del catolicismo de España; pero según nuestras noticias, la nota del señor marqués de la Vega de Armijo no entra en consideraciones políticas.

Sobre esta nota precisamente giró la conversacion que por la tarde tuvieron en el ministerio de Estado el señor subsecretario y el nuncio de Su Santidad.

Segun nuestras noticias, la enfermedad que padece el general Quesada es tisis, que se le ha iniciado hace poco tiempo.

Telegramas de ayer recibidos en los centros oficiales: «Santander 5 (8:45 m.).—Gobernador al ministro: En el tren correo salgo para recibir á SS. MM. y AA. en Reinos, acompañado de una comision de la diputacion provincial, jefes de Guardia civil y carabineros, de Obras públicas y Hacienda. También me acompaña el Sr. Calderon Collantes, que se halla accidentalmente en esta poblacion.

Manila 5.—Gobernador general al ministro de Ultramar: Devuelvo respetuosamente á V. E. su saludo por su feliz regreso, en mi nombre y en el de las autoridades y leales habitantes de este archipiélago. Ruego lo haga del mismo modo al ministro interino.

Santander 5 (10:40).—Han llegado á Comillas 50 guardias civiles, 48 soldados de caballeria y una música.

San Ildefonso 5 (1:35 t.).—El presidente del Consejo al subsecretario de la Presidencia: Salgo de este real sitio acompañado del ministro de la Guerra á las seis de la tarde, y despues de despedir en Villalba á SS. MM. y real familia, A las diez y media de esta noche aprovecharemos el primer tren que pase por dicho punto para regresar á Madrid.

Cádiz 4.—Ha entrado en este puerto la corbeta de guerra rusa Defghit, del porte de 40 cañones, procedente de Nápoles.

Almeria 4.—Ha salido la fragata de guerra americana W. L. S. Cadena con rumbo al Este.

Almeria 5.—Ha salido para continuar su comision hidrográfica el vapor Piles.

Almeria 5.—(1:30 m.).—El gobernador al ministro: Ayer llegaron á este puerto en el vapor Acuña 113 repatriados de Orán, y hoy en el San Fernando 66 procedente de Cartagena, todos ellos en la mayor miseria. Me he constituido en el muelle y los he socorrido con pan, bacalao y los fondos donados por el Banco de España.»

Segun telegrama de Montevideo, se ha restablecido la comunicacion del cable de Rio-Grande del Sur á Montevideo.

La capilla que acaba de establecerse en la Moncloa para uso de los trabajadores de la nueva cárcel, será bendecida dentro de breves dias.

Leemos en el Diario de Córdoba de anteyer: «Las campanas de la capital anunciaron anteyer entre dos y tres de la tarde que habia fuego en la casilla de los Ciegos, inmediata al arroyo de Pedroches, propiedad de la apreciable y distinguida señora de Hoces. Inmediatamente acudieron de Córdoba todos los auxilios necesarios, y con todos los que acudieron de los alrededores se logró la extincion del voraz elemento, si bien se cree que han ardió 3.000 olivos próximamente.»

Un camarero de una fonda de Oñaneda se encontró 4.000 duros pertenecientes á uno de los huéspedes y se los devolvió en el acto, recibiendo un real como premio de su honradez.

El camarero cumplió con su deber, pero es preciso confesar que la generosidad del huésped era bastante limitada.

Sin duda opinará el caballero que premiar las buenas acciones directamente es usurpar las atribuciones de Dios.

En la capital del principado corrieron anteyer rumores de haber sido degollada en las inmediaciones del Besos, una joven de unos 18 años, elegantemente vestida, suponiendo se habia sido victima de una venganza, por cuanto se le encontró encima el reloj de oro que le habia:

Se encuentra en la cárcel de Sevilla el autor del espantoso crimen que hace pocos dias dimos noticia se cometió en una venta del término de los Palacios.

Segun leemos en un colega, el reo está convicto y confeso y la causa ha sido elevada á plenario.

Segun telegrama del alcalde de Qairós (Oviedo), en el ganado vacuno de aquí, comarca se ha desarrollado una enfermedad contagiosa que se cree sea el carbunco. Reunida la junta de sanidad, acordó que salga el subdelegado veterinario con objeto de estudiar y preoconer en breve los medios para evitar su propagacion.

El ayuntamiento de la Coruña ha tomado en consideracion por 13 votos contra 3, la proposicion para construir una plaza de Toros, cuyo edificio se proyecta sea de piedra de silleria.

El martes recibió un aviso un vecino de Barcelona, según carta que dirige él mismo á nuestro colega El Diluvio, para que se presentara en el gobierno civil, y allí le hicieran esperar mucho tiempo, razon por la que manifestó su deseo de ir entre tanto á comer y volver despues; pero despues de groseras amenazas de un individuo de policia, lo encerró en un calabozo en compaña de un sugeto de mala castadura solo por haber hecho aquella indicacion.

Al cabo de dos horas, le llevaron á una oficina delante de un empleado, hallándose tambien presente un individuo que adendaba cantidad del detenido, y al parecer, le acusaba. Otros dos empleados, sin más ni más, le dieron más de cincuenta bofetadas hasta ensangrentarle la cara, mientras la victima sufría sin preferir una queja.

Despues de este exordio expuso su demanda el deudor, y contestada por el abofeteado, acabóse por dar la razon á éste y ponerle en libertad, culpando al otro en cambio el empleado que parecia presidir el acto. El demandante, sin embargo, quedó tambien libre.

Ué aqui, pues, lo que ocurre en el gobierno civil de la segunda capital de España. Se detiene á las personas arbitrariamente, se atropella á los detenidos y la policia desempeña funciones judiciales. El gobernador habra leído antes que nosotros tan escandalosa é indigna relacion. ¿Habrá adoptado las medidas enérgicas que corresponden?

El espada Frascuelo tiene comprada al duque de Veragua una corrida de toros para darla en Granada el 13 de Setiembre, destinando los productos de la funcion á los establecimientos de Beneficencia y á los pobres de Churriana; pueblo donde nació el famoso diestro. Este matará todos los toros, llevando á su hermano como sobresaliente.

En la corrida de toros que se celebrará en la plaza de Aranjuez en los primeros dias de Setiembre próximo, trabajarán las cuadrillas de Angel Pastor, Paco Sanchez (Frascuelo) y Lantigua. El diestro Frascuelo, en dicha funcion, galeará á un toro á puerta de gallota.

Ayer se verificó en la plaza de Toros la becerrrada organizada por los empleados del ferrocarril del Mediodía á beneficio de la Asociacion de socorros de la compañía.

Los becerras cumplieron, dando bastante juego los tres primeros.

Los lidiadores, en general, dejaron bien puesto el pabellon, mereciendo los honores del triunfo D Cayetano Manzanao, que pasó fresco, sereno y con arte sus toros y se tiró en corto y por derecho. Banderilleó un toro con arrojo y estuvo toda la tarde incansable, recogiendo una gran cosecha de cigarros y anillos. Este diestro y el primer espada brindaron la muerte de sus segundos toros á los que ocupaban el palco 36, los cuales les obsequiaron con una petaca á cada uno y muchos tabacos.

Algunos lidiadores en varias ocasiones midieron el suelo sin más consecuencias.

La funcion terminó con la desaparicion del sexto haerriello, del que se apoderaron los capitalistas, que habian alcanzado algun billete, le mataron, no sabemos cómo, y hasta lo arrastraron á la carnicería.

La concurrencia fué numerosa. El producto de la corrida habra dejado satisfechos á los iniciadores.

BOLSA.

COTIZACION OFICIAL DEL DIA 5 ÚLTIMOS PRECIOS.

Table with columns: VALORES DEL ESTADO, VALORES DE EMPRESAS, VALORES DE EMPRESAS, VALORES DE EMPRESAS, VALORES DE EMPRESAS. Includes entries like Carreteras Abril, Id. de Agosto, Id. de Marzo, Id. de Julio, Obras publicas, Res. de la C. de D., Personal, etc.

Bolsin.—A las cuatro: 3 por 100 al contado 26'45. Fin de mes, 26 50. Fin próximo, 00'00.

CULTOS.

SANTO DE ROY.—La Transfiguracion del Señor y Santos Justo y Pastor, hermanos mártires.

CULTOS.—Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia parroquial de Santos Justo y Pastor. Visita de la Corte de Maria.—Nuestra Señora de Atocha en su iglesia, ó la de Covadonga en San Luis.

FUNCIONES PARA ROY.

Jardin del Buen-Retiro.—A las 9.—Torre por lo fino.—Extraordinarios ejercicios por monseñor Capdevail (d-but).—A las 9.—El rosal de la belleza.—Los parientes del difunto.

Beceros Matritenses.—Fuencarral, número 98.—A las 8 1/2.—bu Hamama.—Los pájaros del amor.—En el viaducto.—El sopista mendrugo.—Intermedio musical por el célebre violinista Srta. Ezeria Antonini.

Liceo Capellanes.—A las 8 1/2.—Fuera.—La cobra tira al monte.—Concierto de bandurrias y guitarras.—El jui i final.

Circo de Price.—A las 9 1/2.—Moda.—Variado espectáculo, los hermanos Albano, la perchá, los soubresos y el clown Madrano.

Tivoli (En el Bos de Mayo).—A las 8.—El cazador salvaje.—El casero burlesco.—Alcalde torero.—Los tres jorobados.—Baile.

Velocipede maneje y teatro Mecánico.—Carreras y funciones desde las siete de la tarde.

Gran Panorama de España (Situado junto al Obelisco del Dos de Mayo).—Abierto todos los dias.—Entrada general, una peseta; los miércoles dos pesetas.

Gran Panorama Nacional.—(Paseo de la Castellana).—Batalla de Tetua, por Castellani.—Abierto todos los dias desde la salida á la puesta del sol.—Entrada, una peseta.

MADRID.—1881.

Imprenta de A. Alonso, Soldado, 8.

LA MAÑANA

PERIÓDICO POLÍTICO LITERARIO

ESTA DIVIDIDO EN TRES GRANDES SECCIONES

1.ª-SECCION LITERARIA

Ocupa toda la primera página; es una verdadera revista diaria de literatura, artes, teatros, conocimientos útiles, estudios históricos, novelas y variedades.

2.ª-SECCION POLITICA

Dedicada exclusivamente á la política, sosteniendo los principios que forman la base fundamental y el cuerpo de doctrina del partido constitucional español. Cuenta para dar vida á esta seccion de política nacional y extranjera con una redaccion numerosa y eminentes colaboradores. Publica tambien una seccion de provincias con cartas de sus corresponsales y telegramas particulares.

3.ª-SECCION DE INTERESES GENERALES

Será objeto de esta seccion la defensa de los intereses sagrados del país, y del mismo modo todo lo que pueda interesar á nuestro comercio, industria y agricultura, todo lo que importe á legítimos intereses defendidos por las Sociedades de fomento, Asociaciones de progreso, Ligas de contribuyentes, etc.

PRECIOS DE SUSCRICION

MADRID.—Un mes	4 rs.
PROVINCIAS.—Trimestre adelantado, pagando en esta Administracion	24
Por corresponsales ó giro	28
CUBA, FILIPINAS Y EXTRANJERO.—Semestre	120
PUERTO-RICO.—Semestre	80

Se suscribe en Madrid en las oficinas del periódico, Reina, 14, principal izquierda, y en las principales librerías.
CORRESPONSALES.
HABANA Y PUERTO-RICO: En las principales librerías.
FILIPINAS: Sres. Ramirez y Giraudier.
 Se admiten anuncios á medio real línea ó á precios convencionales, según convenga.

LA DEMOCRACIA INDÍGENA
LA DEMOCRACIA DE BELUMBRON
 Estudio político por D. Andrés Borrego.
 Se halla de venta en la librería de Fé.
 Carrera de San Jerónimo

José Simon.
SASTRE.
 Confecciona toda clase de prendas con prontitud, economía y esmero.
 Buen surtido en géneros novedad.
 Jacometrezo, 52, tienda.

GABINETE CIENTÍFICO DE MAGNETISMO Y SONAMBULISMO
 Consultas los días no feriados, de 1 á 4.
LICHO LIMA
 Tabernillas, 2, bajo.

HISTORIA POLITICA DEL EXCMO. SR. D. PRAXEDES MATEO SAGASTA
 ESCRITA POR **CARLOS MASSA SANGUINETI.**
 Un tomo de elegante impresion con un magnífico retrato en fotografía del Sr. Sagasta.
 Por suscripción, 20 reales.
 Fuera de suscripción, 30 rs. en Madrid y provincias.
 En el extranjero y Ultramar, 40 reales.
 Hállase en la administracion, calle de la Madera, 44, segundo izquierda, y en las librerías de San Martín, Lopez, Baill-Bailliere, Durán y Fé.

EL IMPERIO DE MARRUECOS
 Antecedentes históricos.—Geografía.—Razas.—Religion.—Estado social.—Instrucción.—Fanatismo.—Usos y costumbres.—Organización militar.—Guerra de 1860.—Tratados.—Reflexiones finales.—Apéndices.—Por don Manuel G. Llana y D. Tirso Rodríguez (redactores de *La Iberia*).
 Este libro de actualidad, que acaba de publicarse en un tomo de 300 páginas en 8.º francés, con un mapa detallado del territorio marroquí, se vende al precio de dos pesetas en la Administración de *La Iberia*, Lope de Vega, 23 y 25, y en las principales librerías de Madrid y provincias.
 Los pedidos de provincias se dirigirán al Administrador de *La Iberia*, remitiendo el importe de los ejemplares, más dos reales para certificarlos á fin de evitar extravío.

LAS HUELLAS DEL CRIMEN
 NOVELA CUBANA por **TEODORO GUERRERO.**
 Se vende á 6 reales en las principales librerías.
 En provincias, 8 reales, dirigiéndose al administrador de los *Cuentos de salon*, calle de Serrano, 72, principal, en Madrid, ó á la librería de Fé, Carrera de San Jerónimo, 2, donde están de venta todas las obras de Teodoro Guerrero.
VICTOR HUGO
LOS BURGRAVES.
 poema dramático en tres jornadas, traducido libremente en verso castellano por Mariano Carreras y Gonzalez, con un prólogo del autor.
 Un tomo en 8.º elegantemente impreso.—Se vende á tres pesetas en la librería de Fé, Carrera de San Jerónimo, número 2. Los pedidos pueden hacerse al traductor, calle de Quevedo, número 4.—Madrid.

FOTOGRAFIA DE J. ASTRAY
4—PUERTA DEL SOL—4
 Fotografías de varias carrizas de la procesion histórica del día 27.—Retratos de todos tamaños.—Ampliaciones.—Pintura.

REVISTA AGRÍCOLA COMERCIAL
 INDISPENSABLE A TODOS LOS LABRADORES
 Publica artículos y noticias de agricultura y los precios de todos los mercados de España, Ultramar y el extranjero Estado de cosechas, y tendencia al alza y baja de los mercados.
 PRECIO DE SUSCRICION 2 REALES AL MES.
 DIRIGIRSE A D. MARTIN PERILLAN MARCOS,
 Prado, 15, principal izquierda.

Esta revista, en los dos años que cuenta de existencia, ha sabido conquistarse el aprecio y aceptación de cuantas personas la han leído.

A CINCO REALES LA CAJA PASTA PECTORAL BORRELL.
 Los primeros médicos han apreciado los excelentes resultados de esta preparacion en las irritaciones y afecciones del pecho, como catarros, asma, ronqueras, romadizos, expectoraciones difíciles y toda clase de tos, etc., etc.—Exenta esta pasta del opio ó de sus preparados, no hay que temer de su administracion los peligrosos resultados de otras composiciones pectorales anunciadas pomposamente.—Un detallado prospecto indica el modo de usarse esta pasta, la **MAS EFICAZ, MAS AGRADABLE Y MAS BARATA.**
 Desconfiese de las falsificaciones: para ello exijase rigurosamente la firma y rúbrica del Dr. BORRELL Y FONT.
 Hállase en Madrid, EN LA ÚNICA FARMACIA de Borrell hermanos, Puerta del Sol, núm. 5, donde deben dirigirse los pedidos al por mayor. En provincias en todas las principales farmacias.

¡NO PADEZCAN TOS!
 Procúrense una cajita de la acreditada PASTA PECTORAL DEL D.º ANDREU DE BARCELONA, y se la quitarán al momento.
 Al tomar las primeras pastillas, empezarán á experimentar un gran alivio. La tos va desapareciendo, el pecho y la garganta se suavizan y la expectoracion se produce con gran facilidad.
 Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas, que muchas veces desaparece la tos por completo antes de terminar la caja.
 Se venden en las mejores farmacias de España. Caja 2 pesetas.

LAS PERSONAS que sientan tambien **ASMA** ó **SOPOCACION**, hallarán en las mismas Farmacias los **CIGARRILLOS BALSÁMICOS** y los **PAPELES AZOADOS** del mismo autor, que lo calman en el acto y permiten descansar al asmático que se ve privado de dormir.—Véanse los prospectos que se dan gratis.

IMPRESA DE ALFREDO ALONSO
 DE **ALFREDO ALONSO**
 SOLDADO, 8, MADRID
 En este establecimiento se hacen toda clase de impresiones y trabajos referentes á la tipografía, contando con un completo surtido de tipos nuevos y escogidos. Precios sumamente arreglados.

AUXILIO DE PREDICADORES
 6 sea
 Sermones dogmáticos, morales, panegíricos apoléticos y de controversia, escogidos y seleccionados por el licenciado D. Miguel Novoa Varela, presbítero, director de la *Correspondencia Eclesiástica*.
 El tomo que hoy anunciamos comprende los sermones morales, y forma un volumen de 500 páginas, que se vende al módico precio de 40 rs. el ejemplar en Madrid y provincias.
 Los pedidos se dirigirán acompañados de su importe, al director de la *Correspondencia Eclesiástica*, Ballesta, 9, 2.ª derecha.

IMPORTANTE.
 Se venden al contado y á plazos sesenta mil piés superficiales, divididos en varios solares y situados en la Fuente Castellana, contiguos á la vaquería y con fachadas al Paseo del Obelisco, calle Miguel Angel y de las Navas.
 Tambien se cambian por casas situadas dentro del ensanche de Madrid. El tranvia del Norte pasará muy en breve por el paseo del Obelisco.
TAMBIEN
 se construyen hoteles con jardín ó sin él en los expresados solares, con sujecion á los planos elegidos por las personas que se comprometan á adquirirlos y pagarlos al contado, ó en los plazos que se convenga. Calle de Mendizabal (barrio de Argüelles), hotel núm. 22, se dan explicaciones y se admiten proposiciones, todos los días, de nueve de la mañana á cuatro de la tarde.

ANIANA
LA QUINTA DE PERALTA
 NOVELA ORIGINAL DE LA SEÑORA DOÑA FAUSTINA SAEZ DE MELGAR
 Forma un lindísimo volumen de 424 páginas, y se vende, á 8 rs., en la librería de San Martín, Puerta del Sol, 6, Madrid, en la de Bastinos, Barcelona, y en todas las librerías españolas de París.
 Los suscritores de este periódico pueden obtenerla con 25 por 100 de rebaja.

LA ESENCIA DE ZARZAPARRILLA
 DE **BORRELL HERMANOS**
 ha adquirido una reputacion tan honrosa como general, gracia al cuidado y medios especiales con que está preparada. Depurativo excelente para combatir los humores herpéticos y escrofulosos, los tumores, sífilis y cuantas afecciones reconozcan por causas algun vicio en la sangre. Es el medicamento más propio en la presente estacion, habiéndose generalizado tanto su uso que hoy día se toma como una simple bebida atemperante que á todos conviene y no perjudica ni aun á los niños de más corta edad.
 Nota. Rogamos al público exija siempre que el nombre de *Borrell Hermanos* vaya grabado en el cristal de cada frasco, y además que la etiqueta, así como el extenso prospecto que ha de acompañarle, lleven tambien la firma y rúbrica de *Borrell Hermanos*.
 Para los pedidos al por mayor, con rebajas excepcionales, dirigirse á la farmacia de *Borrell Hermanos*, Puerta del Sol, Madrid.

DISCURSOS ACADÉMICOS
 PRECEDIDO DEL LEIDO en la ACADEMIA ESPAÑOLA EL 25 DE ABRIL DE 1880.
 Forma un tomo de 360 páginas, en 8.º mayor, y se vende á 2 rs. en la librería de A. de San Martín, Puerta del Sol, número 6, Madrid, á donde deben dirigirse los pedidos que serán servidos á vuelta de correo, acompañando su importe en libranza ó sellos.

VAPORES CORREOS TRASATLÁNTICOS DE A. LOPEZ Y COMPAÑIA
 PARA PUERTO-RICO Y LA HABANA.
 Salen de Cádiz los días 10 y 30 de cada mes, y de Santander y Coruña los días 20 y 21 respectivamente admitiendo pasajeros y carga.
 Se advierte que para los viajes de los días 10 deberán pedirse las literas con alguna anticipacion.
 Se expenden tambien billetes directos via Cádiz para **SANTIAGO DE CUBA, GIBARA Y NUEVITAS** con trasbordo en Puerto-Rico á otro vapor de la Empresa, ó con trasbordo en la Habana si así se desea.
 Rebajas á las familias y en el precio de las literas retenidas por los pasajeros para su mayor comodidad, además de las que ocupen.
 Más informes de los agentes en Cádiz, A. Lopez y C.ª—Barcelona, Ripoll y C.ª—Santander, Angel B. Perez y C.ª—Coruña, E. de Guarda.—Valencia, Dart y C.ª—Málaga, Luis Duarte.—Sevilla, Julian Gonzalez.—Madrid, Moreno y Caja (Alcalá, 28).

FLOR Y NATA DE MADRID
 Confeitería, pastelería y lechería,
 Plaza de Celenque, 4 y Carretas, 33.
 Primera y única en su clase en ramilletes y pasteles de nata, tartas, dulces, bombones, caramelos, etc., etc.
 Variedad en cajas de lujo. Vinos y licores del país y extranjeros.
 Champagne de todas clases á precios reducidos.
 Salchichon legitimo de Vich. Esquisitos bollos que se usaban en la época de Calderon para el chocolate.
 Tortells al estilo de Barcelona.

POLONIA SANZ
 DENTISTA DE CÁMARA DE SS. MM.
 En atención á su numerosa clientela, participa á sus amigos y paraguianos que sigue haciendo la rebaja de costumbre, como es:
 Limpiar la boca, 40 rs.—Extracciones, 40 idem.—Empaques 10 y 20 id.—Orificar, de 30 á 60.—Dientes, desde 20 á 420 id.—Dentaduras completas, de 500, á 2.000 rs.
 Las curas, á precios convencionales. Barrio de Argüelles, 34, Tutor, 34.

EL TESORO DE LA INFANCIA
 Tratado de educacion y de urbanidad, con los más sublimes preceptos de moral y religion, original y en verso del conocido escritor D. FRANCISCO ORTEGA Y VILLAS
 Cuarta edición.—Precio 2 rs.
 Se vende en las principales librerías de Madrid y provincias, en la portería de entrada al ministerio de Fomento en casa del autor.
 Calle de la Ballesta, 5, pliso 4.º, derecha.

ALFOMBRAS Y TELAS.
 Gran surtido á precios económicos.
 Carrera de San Jerónimo, 3
EL CRITERIO JURÍDICO
 Este centro, formado por el consejo de tres abogados, tiene por objeto practicar operaciones de testamentos, negocios de ferro-carriles y toda clase de consultas jurídicas. Domicilio, Soldado, 17.

LA HIGIENICA.
 FÁBRICA DE CORSÉS
 Inmenso surtido de 5 á 200 rs.
 Plaza de Celenque, 4, Madrid
FUMADORES
 Papel Cacao y Villaret, y vistas de la Exposicion universal de 1878 con plantilla metálica y taladrados, mecanismo que permite arrancar las hojas de papel sin inutilizarse.
 Se recomienda á los fumadores por la superioridad de su clase, por el buen gusto, comodidad y economía.
BAÑO, NUMERO 9,